

SKRIPSI

**GAMBARAN PENGETAHUAN SUAMI TENTANG
PERSIAPAN PENDONOR DARAH
BAGI IBU HAMIL**

Studi dilakukan di Unit Pelaksana Teknis Daerah Puskesmas I Dinas Kesehatan
Kecamatan Denpasar Timur



Oleh :

HERAWATY
NIM. P07124220100

**KEMENTERIAN KESEHATAN R.I.
POLITEKNIK KESEHATAN KEMENKES DENPASAR
JURUSAN KEBIDANAN
DENPASAR
2021**

**DESCRIPTION OF HUSBAND'S KNOWLEDGE ABOUT
BLOOD DONOR PREPARATION
FOR PREGNANT WOMEN**

*The study was carried out in the Regional Technical Implementation Unit of the
Puskesmas I Health office in the East Denpasar Sub-District in 2021*

ABSTRACT

Preparation of blood donors for pregnant women is an effort to prevent delays in handling bleeding complications that require blood transfusions. The purpose of this study was to obtain an overview of husband's knowledge in preparing blood donors for pregnant women at the Regional Technical Implementation Unit of Puskesmas I Health Office of East Denpasar District. The research design is descriptive quantitative research using purposive sampling technique. The study was conducted on April 30 -15 May 2021 with 52 respondents from the husbands of pregnant women in the third trimester. The data used is primary data. The instrument of data collection was in the form of a questionnaire. The results of the study of 52 respondents 77% had good knowledge, and 23% knowledgeable enough. The description of husband's knowledge of respondents in the age range of 20-40 years is mostly in good knowledge (73%), in the age range 41-60 years all respondents have good knowledge (100%). The description of husband's knowledge based on the education history of SD/SMP has good knowledge (4%) and sufficient (4%), while SMA (31%) and Diploma/Bachelor (42%) mostly have good knowledge. The description of husband's knowledge based on information from health workers, all respondents received information from health workers and most of them were in the good knowledge category (77%). Suggestions in this study are intended for several parties including health workers, midwives at Puskesmas I, East Denpasar District Health Office, and for further researchers.

Keywords: Pregnant women, husband, knowledge, preparation of blood donors.

GAMBARAN PENGETAHUAN SUAMI TENTANG PERSIAPAN PENDONOR DARAH BAGI IBU HAMIL

Studi dilakukan di Unit Pelaksana Teknis Daerah Puskesmas I Dinas Kesehatan
Kecamatan Denpasar Timur Tahun 2021

ABSTRAK

Persiapan pendonor darah bagi ibu hamil adalah upaya untuk mencegah keterlambatan penanganan komplikasi perdarahan yang membutuhkan tranfusi darah. Tujuan penelitian ini adalah untuk mendapatkan gambaran pengetahuan suami dalam persiapan pendonor darah bagi ibu hamil di Unit Pelaksana Teknis Daerah Puskesmas I Dinas Kesehatan Kecamatan Denpasar Timur. Desain penelitian adalah penelitian deskriptif kuantitatif dengan menggunakan teknik purposive sampling. Penelitian dilakukan pada tanggal 30 April -15 Mei 2021 dengan responden suami ibu hamil trimester III berjumlah 52 orang, menggunakan data primer. Instrumen pengumpulan data berupa kuesioner. Hasil penelitian dari 52 responden 77% memiliki pengetahuan baik, dan berpengetahuan cukup 23%. Gambaran pengetahuan suami pada responden rentang usia 20 – 40 tahun sebagian besar berpengetahuan baik (73%), rentang usia 41-60 tahun seluruh responden berpengetahuan baik (100%). Gambaran pengetahuan suami berdasarkan riwayat pendidikan SD/SMP berpengetahuan baik(4%) dan cukup (4%), sedangkan SMA (31%) dan Diploma/Sarjana (42%) sebagian besar berpengetahuan baik. Gambaran pengetahuan suami berdasarkan informasi dari petugas kesehatan seluruh responden mendapat informasi dari tenaga kesehatan dan sebagian besar masuk kategori pengetahuan baik (77%). Saran dalam penelitian ini ditujukan bagi beberapa pihak diantaranya bagi petugas kesehatan, bagi bidan di Puskesmas I Dinas Kesehatan Kecamatan Denpasar Timur, dan bagi peneliti selanjutnya.

Kata Kunci : Ibu hamil, Suami, Pengetahuan, Persiapan Pendonor Darah.

RINGKASAN PENELITIAN

GAMBARAN PENGETAHUAN SUAMI TENTANG PERSIAPAN PENDONOR DARAH BAGI IBU HAMIL

Oleh : Herawaty (NIM P07124220100)

Perdarahan yang tidak teratasi merupakan salah satu penyebab kematian ibu tertinggi di Indonesia. Data tahun 2019 menunjukkan kematian sebanyak 4221 kasus di Indonesia dengan 1280 kasus akibat perdarahan (Kemenkes RI, 2019). Dalam mendukung penurunan AKI maka persiapan penanganan perdarahan sangat dibutuhkan yaitu peningkatan pelayanan darah sebagai salah satu pelayanan kesehatan dasar yang dipersiapkan ibu serta keluarga melalui P4K. Berdasarkan data laporan Pemantauan Wilayah Setempat (PWS) UPTD Puskesmas I Dinas Kesehatan Kecamatan Denpasar Timur bahwa tahun 2020 kunjungan ibu hamil sebanyak 1806 orang dan pencapaian program P4K sebesar 95,81%. Data rekrutmen pendonor darah pendamping ibu hamil 460 orang (25,4%) dan seleksi pendonor darah sebanyak 20 orang (1,49%) ditemukan kurangnya dalam persiapan pendonor darah dari suami ibu hamil.

Hasil wawancara tanggal 04 sampai dengan tanggal 06 Februari yang dilakukan terhadap sepuluh orang suami ibu hamil TW III yang memeriksakan diri di UPTD Puskesmas I Dinas Kesehatan Kecamatan Denpasar Timur, tujuh orang (70%) mengatakan belum tahu golongan darahnya dan belum mempunyai calon pendonor darah, Diantaranya ada empat orang mengatakan karena bukan penduduk Denpasar dan tidak punya keluarga, dua orang (20%) sudah mengetahui golongan darahnya dan akan menjadi calon pendonor, dan satu orang (10%) belum pernah mendapatkan informasi dan belum pernah membaca buku KIA. Dari temuan ini ditemukan kurangnya persiapan pendonor darah dari suami ibu hamil.

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mendapatkan gambaran pengetahuan suami dalam persiapan pendonor darah bagi ibu hamil di Unit Pelaksana Teknis Daerah Puskesmas I Dinas Kesehatan Kecamatan Denpasar Timur. Penelitian ini merupakan penelitian deskriptif kuantitatif untuk mencari

variabel pengetahuan suami tentang persiapan pendonor darah bagi ibu hamil di ukur satu kali dalam waktu bersamaan. Penelitian ini dilakukan di Unit Pelaksana Terpadu Daerah Puskesmas I Dinas Kesehatan Kecamatan Denpasar Timur. Populasi dalam penelitian ini adalah seluruh suami ibu hamil TW III yang mengantar istrinya di Unit Pelaksana Terpadu Daerah Puskesmas I Dinas Kesehatan Kecamatan Denpasar Timur dari 30 April 2021 sampai 15 Mei 2021.

Sampel dalam penelitian ini adalah suami yang memenuhi kriteria inklusi yang ditetapkan sebagai subyek penelitian. Besar sampel penelitian ini sebanyak 52 orang. Metode pengambilan sampel menggunakan metode *purposive sampling*. Gambaran Pengetahuan Suami tentang Persiapan Pendonor Darah Bagi Ibu Hamil diperoleh dengan melakukan pengisian kuesioner yang disiapkan oleh peneliti melalui *google form* dan sebelumnya telah diuji validitas dan reliabilitasnya. Teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah *analisis univariat*.

Hasil penelitian terhadap 52 responden di UPTD Puskesmas 1 Dinas Kesehatan kecamatan Denpasar Timur ditemukan bahwa responden yang masuk kategori memiliki pengetahuann baik sebanyak 40 orang dengan persentase 77% dan masuk kategori cukup sebanyak 12 orang dengan persentase 23%, gambaran pengetahuan suami berdasarkan umur responden sebagian besar dengan rentang usia 20 – 40 tahun yang memiliki pengetahuan baik sebesar 38 orang dengan persentase 73%, gambaran pengetahuan suami berdasarkan pendidikan sebagian besar responden dengan riwayat pendidikan Diploma/Sarjana yang memiliki pengetahuan baik sebesar 22 orang dengan persentase 42%, gambaran pengetahuan suami berdasarkan informasi dari petugas kesehatan seluruh responden mendapat informasi dari tenaga kesehatan dan yang masuk kategori pengetahuan baik sebanyak 40 orang dengan persentase 77%.

Gambaran pengetahuan suami tentang persiapan pendonor darah bagi ibu hamil tentang syarat pendonor darah sebagian besar responden berada pada kategori pengetahuan cukup. Gambaran pengetahuan suami tentang persiapan pendonor darah bagi ibu hamil tentang rekrutmen dan seleksi pendonor darah sebagian besar responden berada pada kategori pengetahuan baik. Gambaran pengetahuan suami tentang persiapan pendonor darah bagi ibu hamil tentang

persiapan sebagai calon pendonor darah sebagian besar responden berada pada kategori pengetahuan baik. Gambaran pengetahuan suami tentang persiapan pendonor darah bagi ibu hamil pada responden dengan rentang usia 20 – 40 tahun sebagian besar berada pada kategori pengetahuan baik, begitupula pada rentang usia 41-60 tahun seluruh responden berkategori pengetahuan baik. Gambaran pengetahuan suami tentang persiapan pendonor darah bagi ibu hamil berdasarkan riwayat pendidikan SD/SMP seimbang antara responden berpengetahuan baik dan cukup, sedangkan SMA dan Diploma/Sarjana sebagian besar responden memiliki pengetahuan baik. Gambaran pengetahuan suami tentang persiapan pendonor darah bagi ibu hamil berdasarkan informasi dari petugas kesehatan seluruh responden mendapat informasi dari tenaga kesehatan dan sebagian besar masuk kategori pengetahuan baik.

Saran dari penelitian ini kepada petugas kesehatan agar dapat meningkatkan KIE tentang persiapan pendonor darah bagi ibu hamil kepada suami dan keluarga ibu hamil serta melakukan evaluasi tentang program pelayanan darah terintegrasi dengan program perencanaan persalinan dan pencegahan komplikasi yang sudah berjalan. Serta melakukan kegiatan penyuluhan atau penyebaran informasi yang lebih baik sehingga informasi mengenai calon pendonor bagi ibu hamil dapat lebih dipahami oleh suami maupun keluarga ibu hamil.

KATA PENGANTAR

Puji syukur peneliti panjatkan kehadirat Tuhan Yang Maha Esa, karena atas berkat rahmat-Nya peneliti dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul **”Gambaran Pengetahuan Suami Tentang Persiapan Pendoror Darah Bagi Ibu Hamil Tahun 2021”** tepat pada waktunya. Tujuan penelitian ini sebagai prasyarat penulisan laporan akhir program mata kuliah skripsi. Peneliti menyadari isi dari skripsi ini dapat diselesaikan berdasarkan masukan dari berbagai pihak. Peneliti menyampaikan terimakasih yang sebesar – besarnya kepada yang terhormat :

1. Anak Agung Ngurah Kusumajaya, SP.,MPH, sebagai Direktur Politeknik Kesehatan Denpasar.
2. Dr. Ni Nyoman Budiani, S.Si.T.,M.Keb, sebagai Ketua Jurusan Kebidanan Politeknik Kesehatan Denpasar.
3. Ni Wayan Armini, S.ST.,M.Keb, sebagai Ketua Program Studi Sarjana Terapan Kebidanan.
4. Ni Ketut Somoyani,S.ST.,M.Biomed, sebagai pembimbing utama yang telah memberikan bimbingan dalam penyelesaian skripsi ini.
5. Ni Nyoman Sundry, S.Si.T.,M.Keb sebagai pembimbing pendamping yang telah memberikan bimbingan dalam penyelesaian skripsi ini.
6. Seluruh pegawai di Jurusan Kebidanan Politeknik Kesehatan Denpasar yang telah membantu selama proses perkuliahan khususnya dalam pengurusan administrasi.
7. Semua pihak yang tidak bisa saya sebutkan satu-persatu.

Dalam skripsi ini, peneliti menyadari bahwa skripsi ini masih memiliki beberapa kekurangan, untuk itu peneliti mengharapkan kritik dan saran yang bersifat membangun dari para pembaca demi perbaikan dan kesempurnaan skripsi ini.

Denpasar, 18 Mei 2021

Peneliti

SURAT PERNYATAAN BEBAS PLAGIAT

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Herawaty
NIM : P07124220100
Program Studi : Afiliasi Sarjana Terapan Kebidanan
Jurusan : Kebidanan
Tahun Akademik : 2021
Alamat : Jl. Pidada II No 27 Ubung Denpasar

Dengan ini menyatakan bahwa:

1. Skripsi dengan judul 'Gambaran Pengetahuan Suami Tentang persiapan Pendonor Darah Bagi Ibu Hamil adalah benar **karya sendiri atau bukan plagiat hasil karya orang lain.**
2. Apabila dikemudian hari terbukti bahwa skripsi ini **bukan** karya saya sendiri atau plagiat hasil karya orang lain, maka saya sendiri bersedia menerima sanksi sesuai peraturan mendiknas RI No 17 Tahun 2010 dan ketentuan perundang-undangan yang berlaku.

Demikian surat pernyataan ini saya buat untuk dipergunakan sebagaimana mestinya.

Denpasar, Mei 2021
Yang membuat pernyataan



Herawaty
NIM. P07124220100

DAFTAR ISI

SKRIPSI.....	i
LEMBAR PERSETUJUAN	iii
LEMBAR PENGESAHAN	iv
<i>ABSTRACT</i>	v
ABSTRAK.....	vi
RINGKASAN PENELITIAN.....	vii
KATA PENGANTAR	x
SURAT PERNYATAAN BEBAS PLAGIAT	xi
DAFTAR ISI.....	x
DAFTAR GAMBAR	xi
DAFTAR TABEL.....	xii
DAFTAR LAMPIRAN.....	xiii
BAB I PENDAHULUAN	
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah Penelitian.....	4
C. Tujuan Penelitian	4
D. Manfaat Penelitian	5
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	
A. Pengetahuan	6
B. Suami	11
C. Persiapan Pendoror Darah Bagi Ibu Hamil	18
D. Ibu Hamil	22
BAB III KERANGKA KONSEP	
A. Kerangka Konsep	24
B. Variabel Penelitian dan Definisi Operasional	25
C. Pertanyaan Penelitian	27
BAB IV METODE PENELITIAN	
A. Jenis Penelitian.....	28
B. Alur Penelitian	29
C. Tempat dan Waktu Penelitian.....	30

D. Populasi dan Sampel	30
E. Jenis dan Teknik Pengumpulan Data	33
F. Pengolahan dan Analisis Data	37
G. Etika Penelitian	39
BAB V HASIL DAN PEMBAHASAN	
A. Hasil Penelitian	41
B. Pembahasan	50
C. Keterbatasan Penelitian	53
BAB VI SIMPULAN DAN SARAN	
A. Simpulan	55
B. Saran	56
DAFTAR PUSTAKA	57
LAMPIRAN	

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1 Kerangka Konsep Penelitian.....	24
Gambar 2 Alur Penelitian	29

DAFTAR TABEL

Tabel 1 Definisi Operasional	26
Tabel 2 Karakteristik Suami Berdasarkan Umur, Golongan Darah, Pendidikan, Pekerjaan	43
Tabel 3 Karakteristik Ibu Hamil Berdasarkan Umur Kehamilan, Golongan Darah ..	45
Tabel 4 Pengetahuan Suami Tentang Syarat Pendonor Darah	46
Tabel 5 Pengetahuan Suami Tentang Rekrutmen dan Seleksi Pendonor Darah ..	46
Tabel 6 Pengetahuan Suami Tentang Persiapan Sebagai Calon Pendonor Darah	47
Tabel 7 Frekuensi total Pengetahuan Suami berdasarkan Syarat Pendonor Darah, Rekrutmen dan Seleksi Pendonor Darah, persiapan Pendonor Darah	48
Tabel 8 Pengetahuan Suami Tentang Persiapan Pendonor Darah Berdasarkan Umur	49
Tabel 9 Pengetahuan Suami tentang persiapan Pendonor Darah bagi Ibu hamil Berdasarkan Pendidikan.....	49
Tabel 10 Gambaran Pengetahuan Suami Tentang Persiapan Pendonor Darah bagi Ibu Hamil Berdasarkan Informasi dari Petugas Kesehatan.....	50

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1	Realisasi Anggaran Penelitian.....	59
Lampiran 2	Persetujuan Setelah Penjelasan (<i>Informed Consent</i>).....	60
Lampiran 3	Kuesioner Penelitian	62
Lampiran 4	Kisi-kisi Kuesioner	65
Lampiran 5	Uji Validitas dan Reabilitas	66
Lampiran 6	Hasil Analisa Data	75
Lampiran 7	Surat rekomendasi Penelitian.....	82
Lampiran 8	Surat keterangan telah penelitian	83
Lampiran 9	Surat persetujuan etik/ <i>ethical approval</i>	84
Lampiran 10	Dokumen Penelitian	85